Informe decano agosto 2023

Este informe corresponde a sucesos e información de parte de los meses de julio y agosto.

De la UNCo

Durante la última sesión del Consejo Superior, correspondiente al mes de agosto, se dio ingreso a los temas que podrían ser tratados en la asamblea universitaria. Se trata de 26 temas que, al haber sido votados en el plenario, habilitarán a la presentación de los "proyectos" que se trabajarán en marzo de 2024. En diciembre se definirá qué temas, con sus proyectos correspondientes, serán incluidos en la Asamblea. Algunos de los temas apuntan a modificar títulos, capítulos o artículos del Estatuto y otros plantean la división de facultades o la modificación del status actual de algunas unidades académicas. A continuación comparto los títulos de los diferentes temas.

- 1.- Actualización de bases del Estatuto e incorporación de objetivos en relación a la ampliación de derechos
- 2.- Incorporar la perspectiva de género al Estatuto
- 3.- Incorporar la perspectiva ambiental al Estatuto
- 4.- Incorporar la perspectiva intercultural en la UNCo
- 5.- Adecuación de la redacción Estatuto a lenguaje no sexista
- 6.- Incorporar funciones de Vinculación Tecnológica al Estatuto
- 7.-Actualización de la Función de la Extensión Universitaria
- 8.- Adecuación del Estatuto al Convenio Colectivo Docente
- 9- Modificar el Estatuto teniendo en cuenta el Convenio Colectivo NoDocente
- 10.- Actualización requisitos profesor Emérito
- 11.- Actualización del Estatuto a normativa de UAI
- 12.- Incorporar al Estatuto el Sistema de Control Interno
- 13.- Modificación del proceso de designación de Secretarios/as
- 14.- Modificación de la periodicidad de Asamblea
- 15.- Modificación del período duración mandato de consejeros/as personas graduadas
- 16- Modificación del período duración mandato consejeros/as del claustro estudiantil

- 17.- Condiciones para ser electores/as y candidatos/as a consejeros/as estudiantiles
- 18.- Modificación del art- 124 del Estatuto (sustitución decano/a)
- 19.- Modificación del art. 103 (ponderación voto válido)
- 20.-Creación de Consejo Social Consultivo
- 21.- Modificación del art. 11 ampliando modalidades de estudio
- 22.- Modificación Evaluación de Estudiantes a Docentes en el marco de la carrera docente
- 23.- Jerarquización de los Asentamientos y Escuela
- 24.- Revisión de la estructura Departamental
- 25.- Creación nuevo tipo de unidad académica: Complejo Universitario Regional
- 26- División de la Facultad Derecho y Ciencias Sociales

En la misma sesión del Consejo Superior se aprobó la designación del nuevo secretario de Bienestar de la UNCo, que viene a reemplazar a Alberto Vivero. Se trata de Victor Retacco, quien ya fuera secretario de bienestar y de extensión de la UNCo en distintas gestiones.

Otro de los temas tratados en Comisión, que será tratado posteriormente en el plenario de septiembre, fue la propuesta de presupuesto 2024. La secretaria de Hacienda de la UNCo explicó la forma de construcción de este instrumento, cuyo monto total, el que será elevado al CIN si es aprobado, asciende a 43.400 millones de pesos.

Finalmente, quiero compartir con este Consejo una declaración formulada por nuestro Consejo Superior respecto de la actual situación política y social de nuestro país, a propósito de las elecciones primarias abiertas simultaneas y obligatorias de hace pocos días. Dice la declaración: La Universidad en alerta El domingo 13 de agosto finalizó la primera etapa del proceso electoral 2023. Frente a propuestas electorales contrarias a los intereses de las universidades públicas y al sistema científico tecnológico nacional, el Consejo Superior rechaza las ideas de arancelamiento, las reducciones de presupuesto en educación, en ciencia y tecnología, y las antojadizas formas de medir resultados académicos con la métrica del mercado. Consideramos que, de aplicarse estas políticas, implicaría un enorme retroceso a las conquistas logradas en más de 100 años de historia en luchas y reivindicaciones de la educación pública, desde la Reforma Universitaria en adelante. El acceso a la universidad pública y gratuita es un derecho innegociable y permite movilidad y ascenso social. Sin esta garantía sólo se aumentaría la desigualdad en nuestro país. Nuestras

universidades públicas representan una conquista histórica que no puede ser afectada por los que, desde una lógica netamente mercantilista, piensan y proponen que la educación y la creación del conocimiento es un gasto y no una inversión. La Universidad Nacional del Comahue, conformada por miembros de los cuatro claustros (estudiantes, docentes, nodocentes y graduados) donde conviven diversas miradas político partidarias, entiende que es momento de fortificar el puente que nos une por encima de cualquier grieta. Nos hemos caracterizado por el compromiso inclaudicable de defensa de las banderas de Memoria, Verdad y Justicia. La próxima Asamblea Universitaria se propone incorporar un mayor compromiso en relación a la perspectiva de género, la cuestión ambiental y avanzar hacia una Universidad que aloje la interculturalidad en sus principios y en sus prácticas. En este contexto complejo de nuestro país, la Universidad Pública Argentina debe permanecer en alerta frente a riesgos reales que atenten contra su autonomía, su funcionamiento y los derechos a la educación y al conocimiento, como así también frente al avance de discursos de odio, negacionistas, racistas y anti derechos.

Del CRUB

El decano ha participado de la reunión del Consejo Asesor del Centro Científico Tecnológico Patagonia Norte, en cuyo temario se trabaja sobre la coordinación de acciones en temas estratégicos regionales, definidos oportunamente en ese ámbito. El objetivo de estos encuentros es armonizar y complementar temáticas e iniciativas de las distintas instituciones de Ciencia y Técnica de nuestra región, de manera de trabajar de modo sinérgico, no replicar esfuerzos y responder a necesidades para el desarrollo regional. Las temáticas incluyen, a grandes rasgos, desarrollo sustentable, salud, desarrollo urbano y actividades productivas.

Esa misma semana, decano y secretarios participaron de un encuentro denominado "Espacio de Intercambio entre las Instituciones del Complejo Científico Tecnológico de Bariloche, en torno de los Balances y desafíos en la Política Científica Regional", en el que participaron el Ministro de Ciencia, Tecnología e Innovación de la Nación, Mg. Daniel Filmus y el Subsecretario de Coordinación Institucional, Dr. Pablo Núñez. Aun cuando el foco de la charla estuvo puesto en el área de la ciencia y la técnica, pudimos compartir información y visiones de la Universidad.

Jornadas de Interacción en Investigación y Extensión

Se desarrollaron los días jueves 17 y viernes 18 de agosto en el Aula Magna y otros espacios del CRUB, con más de 330 personas inscriptas, con amplia participación de estudiantes, docentes, investigadores/as y extensionistas de la Universidad Nacional del Comahue. De estas más de 300 personas inscriptas más de 180 eran estudiantes del CRUB. Previamente al encuentro, en los meses previos, se desarrollaron más de quince actividades

que constituyeron un espacio denominado "Prejornadas", que permitieron compartir expectativas, experiencias y conocimientos, preparando el clima para el desarrollo de las actividades principales.

Se desarrollaron 4 paneles con la presencia de integrantes de la Comunidad CRUB y de organismos y organizaciones con las que interactuamos como CRE-ARTE, la Municipalidad de Bariloche, INTA, la Comisión Nacional de Energía Atómica, CONICET, el Parque Nacional Nahuel Huapi, el Ministerio de Educación de la Provincia, INVAP y la Universidad Nacional de Río Negro, además de los institutos de doble dependencia INIBIOMA, IPATEC e IPEHCS.

Los ejes de trabajo fueron: 1) la articulación con organizaciones del territorio; 2) con los distintos organismos de producción de conocimiento; 3) explorar los vínculos con otros organismos del Estado; 4) la co-construcción de diagnósticos y estrategias de abordaje de problemáticas sociales y ambientales.

Luego de cada uno de los paneles, los y las participantes se sumaron a los conversatorios donde se dieron ricos debates e intercambios sobre los diferentes ejes abordados. Los plenarios de cierre permitieron sintetizar ideas e iniciativas. Del cierre de las jornadas participó el secretario de Extensión de la UNCo, sr. Damián Cancelo.

Como síntesis, las jornadas han sido un éxito hacia el interior de nuestra institución, por la cantidad y diversidad de personas participantes, y hacia la comunidad de ciencia, técnica y educación de Bariloche, dada la diversidad y aportes de otras instituciones. Un número significativo de integrantes de todos los claustros del CRUB participaron en el diseño, planificación y ejecución de las diversas actividades, es preciso resaltar el compromiso de cada una de estas personas. Otros datos de interés son que en el CRUB hay más de 40 proyectos y actividades de investigación y extensión, que involucran a más de 450 personas de distintos claustros. Más de la mitad de nuestros estudiantes no sabe que puede participar de estas actividades y proyectos, y más del 80 % de ellos y ellas ha manifestado interés en hacerlo. Surge así un interesante campo de trabajo y posibilidades de profundizar la formación integral de los y las estudiantes.

En el marco de las Jornadas realizamos también un breve y emotivo acto de actualización del número en el Contador de nietos y nietas recuperadas, con la participación de la comunidad del CRUB, la defensora del pueblo de Bariloche, integrantes de la APDH y de la Red por la Identidad de los Lagos del Sur.

Ampliación Herbario BECRUB

A instancias de las gestiones de la Dra. Carolina Calviño, se obtuvieron fondos para ampliar el espacio destinado a nuestro Herbario CRUB. Luego de analizadas las distintas posibilidades, se ha definido utilizar la platea ubicada al lado de la ex dirección del

INIBIOMA, para construir allí un espacio que permitirá una mejor gestión de las colecciones del Herbario-

Temas académicos diversos

Se acreditó el dinero del Programa Sigamos Estudiando 2022 para el área de ingreso y permanencia, correspondiéndole al CRUB casi 350.000 pesos. Presentamos los requerimientos CRUB en el marco del Plan VES IV donde se solicitaron computadoras para renovar nuestra sala de informática y diversos insumos para una instalación optima de la fibra óptica. -Las coordinadoras y una docente de Enfermería asistieron al Congreso Internacional de la Red Nacional de Simulación Clínica RENASIC, contando con el apoyo económico en viáticos de la Universidad.

Temas de investigación y vinculación diversos

Desde la Subsecretaría de Planeamiento se hizo un relevamiento de Objetivos de Desarrollo Sustentable (ODS) y se clasificaron los proyectos de investigación de la UNCo en función de su relación con dichos objetivos. La Secretaría y los directores/as de proyectos se hallan en proceso de revisión de los ODS asignados a los proyectos vigentes y a partir de nuevas convocatorias los/as directores/as deberán seleccionar uno en la presentación inicial de los proyectos. Se trata de la iniciativa "Transformar nuestro mundo: la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible", presentada en el documento (A/RES/69-315) que se aprobó en la Cumbre Mundial sobre el Desarrollo Sostenible realizada en Nueva York en septiembre de 2015. Los Estados Nacionales miembros de la Organización de Naciones Unidas (ONU) aprobaron en dicho documento 17 Objetivos y 169 Metas que deberán ser cumplidos de aquí al 2030. Dado que nuestro país es miembro firmante, debemos tomar conocimiento y analizar posibles líneas de acción. Un detalle de los objetivos se puede ver en

https://www.argentina.gob.ar/politicassociales/ods/institucional/17objetivos

Respecto de las becas de Estímulo a las vocaciones científicas (las becas CIN), esta institución aprobó que las mismas inicien a partir del 1 de septiembre. Ya habíamos informado que para ese caso tenemos 5 becas asignadas al CRUB

También se abrió la convocatoria en el programa EQUIPAR CIENCIA 5 en el que hay pedidos de IPATEC e INIBIOMA. Estamos realizando una priorización local de los pedidos para luego remitirlos a la Secretaría de Ciencia y Técnica de la UNCo. Recordando, se trata de un programa de fortalecimiento de la investigación con equipamiento de bajo y mediano porte. Se recibirán solicitudes de equipos de bajo y mediano porte tanto de laboratorio como de escritorio; y destinado exclusivamente a fines de investigación. Se podrá solicitar equipamiento por un valor de hasta doscientos mil dólares estadounidenses (USD 200.000). Además, podrá solicitarse más de una unidad del

mismo tipo de equipo. El monto máximo que cada institución podrá solicitar al MINCyT, para cada provincia en la que tenga sede, será el equivalente en pesos argentinos a un millón de dólares estadounidenses (USD 1.000.000).

Otras informaciones de interés

A partir del lunes, tendrán lugar en nuestro gimnasio polideportivo dos campeonatos sudamericanos, uno de Gimnasia Artística y otro de Gimnasia de Trampolín, organizados por la Federación Rionegrina de Gimnasia. El evento es de la mayor relevancia, siendo nuestro gimnasio una pieza clave para la realización de dichos eventos. También, por medio del Departamento de Educación Física, se han sumado estudiantes de esa carrera para colaborar en las distintas instancias, dado que dicha colaboración es considerada formativa. El Gimnasio también ha sido solicitado para realizar los Juegos de la Araucanía 2023. A cada requerimiento de uso del espacio, este equipo de gestión, junto con la Dirección del Departamento de Educación Física, el coordinador de dicha carrera y el responsable del Gimnasio evalúan la pertinencia, la relevancia, la oportunidad y la viabilidad de atender la solicitud. Siempre priman los requerimientos académicos del CRUB, pero atendiendo también a la relevancia de los eventos y su importancia comunitaria.

Hemos recibido también la visita de parte del Comité organizador del 36 Encuentro Plurinacional de Mujeres y Disidencias, quienes solicitaron colaboración del CRUB, en principio facilitando aulas para la realización de talleres y posiblemente el gimnasio para la organización de un plenario. En pocas horas nos reuniremos de nuevo para precisar los espacios a prestar.